

69人が主人公!

陸別小学校学校通信
令和6年10月2日

「自己肯定感」と「自己有用感」

今年度の学校通信のタイトル「69人が主人公!」には、子どもたちに「自己肯定感」を高めてほしいという願いが込められています。1学期の児童アンケートで、この「自己肯定感」を測る次のような質問がありました。

- ・ベンキョウやうんどう、ならいごとなどで、じまできるとくいなことがある。(低学年)
- ・自分のいいところを、いくつか言える。(中学年)
- ・自分にはいいところがあると思う。(高学年)

この質問に、「あまり当てはまらない」「当てはまらない」と回答した児童が20人いました。教職員は、子どもたちのよさを見つけてほめる声かけをしていますが、必ずしも自己肯定感の向上につながっていないことが分かりました。改善が必要だと考えています。

課題解決の糸口は、同じアンケートの子どもたちの回答から見いだすことができます。

「自分が主人公として活躍できた」⇒どのようなことで活躍できたか
(児童の回答(抜粋))

- ・お母さんのお手伝いができた
- ・肩もみをしてお母さんを元気にできた
- ・国語の説明でみんなに納得してもらえた
- ・人に親切にできた
- ・ . . .

上記の回答に共通するのは、自分のしたことが親や友達に認めてもらえたということです。このように自分の行動が人の役に立った、人に喜んでもらったという達成感は、「自己有用感」と言われています。さらに、子どもたちにとっては、親や先生に認めもらう以上に、同じ子どもたちに認めもらうことが「自己有用感」の向上につながります。裏を返せば、友達のことをしっかり認めてあげることができることも、集団の一員として大切なことだと考えています。

目標をもって努力したこと、コツコツと粘り強く取り組んだことなど、互いのよさを見つけ認め合える集団づくりを通して「自己有用感」を高めることが、子どもたちの「自己肯定感」の向上につながると考えています。

10月は、学習発表参観日があります。ただ単にほめるだけではなく、子どもたち一人一人が取り組んだ過程を大事に、「自己有用感」が高まるように取り組んでいきたいと思えます。

9月の陸小

収穫体験

- 1・2年生が、いつもおいしい給食を作っている給食センターの畑に行き、いもや野菜の収穫体験をしてきました。



高速道路見学会

- 高速道路工事に携わっている各建設会社の協力により毎年実施している見学会が、今年も1・2年生を対象に行われました。
- 機械や重機の乗車・操作体験など、普段絶対に経験できないような体験で、子どもたちも興味津々。楽しく学ぶことができたようです。



毛筆指導

- 今年も町在住の野島俊彦さんを講師にお招きし、3～6年生それぞれ1回ずつ、毛筆の指導をしていただきました。
- 3年生は初めて指導を受けることから、道具の使い方に至るまで、基礎をしっかり教えていただきました。4年生以上については、昨年からの成長した姿を見ていただきました。



ティム先生ご両親来校

- カナダに在住のALTのティム先生のご両親が来校され、ゲストティーチャーとして5・6年生の外国語の授業をしていただきました。
- カナダでの生活の様子について教えていただき、子どもたちからは英語で自己紹介をした後に折り紙のプレゼントを送りました。子どもたちにとって学習したことを生かす貴重な体験となりました。



合唱指導

- 中学校から音楽の乗り入れ授業をしていただいている重泉先生からのご紹介で、音更町立駒場小学校の長谷川充校長先生が来校され、音楽の授業で、5・6年生の合唱を指導していただきました。
- ウォーミングアップでの発声練習や、リズムや音程などのきめ細かな指導により、子どもたちは、歌う楽しさを実感しながら自信をもって声を出していました。



写生会

- 暑さも一段落した陸別の秋。各学年の子どもたちが、町の風景や建物などを描きに外に出掛けています。
- 1年生はひまわり、2年生はショベルカー、3年生はグラウンド奥の木、4年生は汽車、5年生は陸別神社、6年生は町内の歴史的な建物を描きました。
- 後日、校内に展示するほか、町や十勝子ども大会に出品されるかもしれませんので、ご期待ください。



児童会役員認証式・後期児童総会

- 今年度も残り半分となり、前期がんばった児童会三役と各委員会のメンバーが改選となります。
- 後期のメンバーがこのほど決まり、役員認証式と児童総会が行われました。前期は、アイデアあふれる楽しい活動がたくさん行われました。後期も期待しています！

2024 年後期児童会三役・各委員長

会長	M・M さん (6年)
副会長	M・M さん (6年)
副会長	T・T さん (5年)
書記	A・C さん (5年)
書記	T・R さん (4年)
放送委員長	O・A さん (6年)
生活雑委員長	Y・S さん (6年)
体育委員長	B・M さん (6年)
図書委員長	H・D さん (6年)



10月行事から

- 3日(木) 一日防災学校
 - ・避難訓練終了後、防災カルタや段ボールベッドづくり体験等を行います。(学年によって内容は異なります)
- 9日(水)・10日(木)
 - ・本校の卒業生で本別高校の生徒がインターンシップで来校します。
- 18日(金) 学習発表参観日
 - ・年度当初からお伝えしていましたが、昨年度までの「学習発表会」から名称を改め、低中高の学年ブロックごとに時間を区切って開催します。内容の詳細については、別途お知らせします。
- 22日(火) スポーツパック贈呈式
 - ・公益財団法人日本教育公務員弘済会様から「ボッチャ」のセットが贈呈されることになり、児童の代表が受け取ります。
- 30日(水) 雅楽演奏会
 - ・中学校から音楽の乗り入れ授業をしていただいている重泉先生の紹介で行われます。小学校では3・4年生の教科書で鑑賞が扱われていることから、3・4年生を対象に実施します。

10月の主な行事予定

日にち	曜日	学校行事
1	火	交通安全日、学校面談(～10/7)
2	水	職員会議
3	木	避難訓練、一日防災学校
5	土	開校記念日
9	水	本別高校インターンシップ(～10日)
14	月	スポーツの日
15	火	交通安全日
16	水	学習発表参観日総練習、保小交流授業
18	金	学習発表参観日
22	火	スポーツパック贈呈式
24	木	天文台学習(4年)
30	水	英検 ESG 雅楽演奏会
31	木	二計測

酒々井町からメッセージが届きました!

- 先月来校した千葉県酒々井町の子もたちから、素敵なメッセージの入った色紙が届きました。
- 仲良くなった何人かの名前も入っているメッセージもあって、ほほえましいものでした。
- 早速5・6年生がお返事をお送りしました。



保護者のみなさまへ

- 日中と朝晩の気温差が大きくなったからか、体調を崩す子どもが増えてきています。ご家庭でもしっかりと食事と睡眠でのりきれるよう、お願いします。